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臺中市政府第 198次市政會議紀錄 

壹、時間：104年 3月 9日（星期一）上午 10時 00分 

貳、地點：豐原陽明大樓 3樓簡報室 

參、主持人：林市長 佳龍 

肆、討論提案：(如附件)                                   記錄：林怡君 

伍、指（裁）示事項： 

一、今天是新市府團隊第二次來到豐原陽明大樓召開市政會議，履行了「市民

的市長、行動的市府」之承諾，未來將持續每月安排一次市政會議至豐原

陽明大樓召開，以促進大臺中之均衡發展，解決原縣區邊緣化的危機，

縮短城鄉差距。(辦理機關：本府各機關)   

二、剛才進行了新任地方稅務局吳蓮英局長的布達，非常歡迎吳局長加入「行

動市府」團隊。吳局長之前任職於財政部賦稅署，具有相當豐富的經驗與

專業能力，除適才適所之外，也成為本府第四位女性一級機關首長，讓本

府一級機關之女性首長比例由原先的 7%增加至 14%，本府將持續增加女性

首長之任用，以行動響應推動兩性平權。同時，我也要特別感謝葉國居副

局長在代理局長期間的辛勞，他帶領了地稅局團隊在行政效率及有感措施

等方面有很多創新作法，表現十分優異與稱職。相信未來吳局長在葉副局

長的協助下，地稅局團隊一定能為市民提供更優質的服務。(辦理機關：

本府各機關) 

三、3月 12日是植樹節，植樹是一門很深奧的學問，本府今天特別邀請「臺灣

樹王」－賴倍元先生（賴桑）與家人撥冗蒞臨本次市政會議，以自己多年

的經驗現身說法，分享環境綠美化及植樹等寶貴經驗。賴桑以 30 年

的青春，耗資 20億元在大雪山 10座山頭植樹，發揮了「阿甘精神」，

堅持種樹、不畏艱難、努力實現理想，反映出平凡人努力變不平凡的

可能，如今已種植 30 萬棵檜木、肖楠等臺灣珍貴樹種，去年也獲頒

「第一屆臺中市低碳城市傑出貢獻獎」。推動市政應學習賴桑的精神，

愛護土地、持之以恆、堅持做對的事、用心將事情做對。我在春節團拜時
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許下三個願望，第一祈求及早降下春雨，以紓解旱象，解決缺水危機；第

二是期盼燈會活動圓滿成功，今年適逢農曆的羊年，又是聯合國的「國際

光之年」，「羊(音同"陽")+光，一定會帶來陽光，讓臺中亮起來！」；第三

是以賴桑的故事為典範，希望每個人都能在心中這畝良田播下「希望的種

子」，努力讓世界變得更美好。本次市政會議安排環保局針對「臺中市空

地綠美化推動策略」及「臺中市都市林綠廊推動計畫」進行專案報告，以

紀念植樹節，並推動植樹造林運動。 (辦理機關：本府各機關) 

四、2015臺灣燈會是我上任以來首次辦理的全國性活動，也是新市府團隊最大

的挑戰，本次的燈會將創下 3項紀錄：(辦理機關：觀光旅遊局、交通局、

都市發展局) 

(一)第一是主燈「吉羊納百福」高達 23.4公尺為歷年最高，且結合各種燈

光特效及 LED 等高科技，光炫奪目，令人嘆為觀止。觀光旅遊局製作

了氣勢磅薄的 2015臺灣燈會空拍版影片，點閱率非常高，很多民眾受

到吸引而前往賞燈，於是造就了一天之內擠進 150 萬賞燈人次的空前

盛況。 

(二)第二是 1+3 展覽燈區，除了烏日高鐵主燈區外，還有豐原、臺中公園

及大里文創聚落等 3個副燈區，每個燈區都結合了臺中在地特色。豐

原燈區結合糕餅文化，將火車站變成夢幻糕餅屋，許多居民都歡

喜且感動的說：「豐原好久沒有這麼熱鬧了，人潮比建醮活動

還要多！」。臺中公園燈區則將湖心亭裝置成如童話故事般的湖

上小屋，湖光倒影相映成趣，在夜晚更顯得璀璨美麗。由企業

界贊助的大里燈區，將裝置藝術與創意設計融入空間，並與在

烏日燈區的「愛因斯坦主燈」彼此相呼應。「臺灣光谷計畫」從

燈會起將持續辦理一整年，藉此燈會將臺中發展為臺灣光谷，如同美

國的矽谷，成為光電產業的領頭羊。 

(三)四大燈區截至昨天為止已吸引約 650 萬的賞燈人次，至本周四應

該就會打破我原先期待的 800 萬人次紀錄，加上周末將可達到

1,000 萬人次，成為史上第一，這是第三項紀錄，希望能藉此燈
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會讓臺中亮起來，行銷臺中的文化與高科技產業。 

此外，臺中已升格為直轄市，至今海線鐵路卻只有單軌而無法雙向

對駛，燈會期間大量賞燈人潮湧入臺中，更證實了我所推動的「大

臺中一二三，一條山手線、二個海空港與三大副都心」等建設之重要性。

而烏日副都心也將以高鐵、臺鐵及未來的捷運綠線三鐵共構為基

礎，加上公路打造便捷路網的副都心。藉由舉辦 2018 臺中國際花卉

博覽會，打造豐原山城副都心為「水岸花都」的城市榮景。中區結合鐵路

高架化、臺中糖廠和干城地區的開發、建國市場的遷建、中央書局再利用、

臺中公園綠美化，以及綠川掀蓋、營造水與綠的宜居環境，中區再生指日

可待，本府必須積極地持續推動這些建設，以促進地方的發展。 

五、「本市學校營養午餐品質提升」方案結合多重政策目標，由本府補助每

位學生每餐 5 元的營養午餐所需費用，除提高營養午餐的質量之外，亦

推動食品安全，結合在地農民契作，種植非基因改造農作物，不僅活化休

耕農地、提高農民收入，更可進一步提供「食物銀行」、「社區老人共餐」

所需之在地食材，並帶動城市農夫計畫，創造多贏的效益。此一連串的創

新政策獲得民眾廣大的迴響，我要在此給予本府同仁肯定及嘉勉。(辦理

機關：本府各機關)  

六、非常感謝「臺灣樹王」－賴倍元先生（賴桑）與家人，與大家分享了環

境綠美化及植樹等經驗與智慧，這真是無價之寶，使我們受益良

多，改變觀念將會改變行為，以實際的行動愛護環境、保護地球。根據

我在臉書上所進行的行動市府上任後 100天內最應立即推動的有感措施調

查，「綠美化臺中」高居第 5，這代表市民期待臺中成為「綠色城市、花園

城市」。目前臺中市人均綠地在六都中偏低，僅 2.6 平方公尺，我期

許可以達成「8年內種下 100萬棵樹」的目標，為未來子孫留下更多綠

地。本市將舉辦 2018臺中國際花卉博覽會及 2019 東亞青年運動會等

國際性的活動，我們必須保持美好的市容與清淨的空氣，打造臺中

成為國際級的「生活首都」、「宜居城市」。有關環保局「臺中市空地綠美

化推動策略」及「臺中市都市林綠廊推動計畫」專案報告內容相當的具體，
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未來有賴本府相關局處的通力合作，訂定出可達成的目標與方案，以下提

出 9 點裁示，請相關機關積極辦理：(辦理機關：環境保護局、建設局、

農業局、水利局、都市發展局、地政局、交通局、教育局、經濟發展局、

民政局、各區公所) 

（一）請潘副市長以「臺中市市容美化推動委員會」召集人的身分持續協調

與推動本市空地綠美化；有關「臺中市空地管理自治條例」的制定，

也請潘副市長督導完成。 

（二）請林副市長擔任召集人，召集環保、建設、農業、水利、都發、地政、

交通、教育、經發、民政等相關局處，由建設局主政，於一個月內針

對本市都市林之種植進行執行工作之協調與分工，並制定出在 2018花

博舉辦前可達成的確切目標與推動策略。在推動上若涉及與中央相關

部門之協調與合作，如交通部、科技部、國防部及經濟部等，也請林

副市長一併進行交涉與督導推動。 

（三）有關推動本市綠美化及都市林種植之經費，請善用本市空汙基金並爭

取中央補助款，其他相關局處與各區公所，也應編列預算支應。 

（四）區公所為市政府的分身，進行區內環境綠美化的工作責無旁貸。請各

區公所動起來，將各區轄內的裸露及髒亂空地清查造冊列管，全力推

動綠美化工作，將來綠美化的執行成果，應列為考核區公所的要項。 

（五）空地綠美化工作應協調地主簽定行政契約，後續相關維護管理也要協

調里辦公室簽定認養契約，讓政府部門的經費可以投入，此項工作也

要由各區公所辦理，以有效提升綠美化成效。 

（六）推動綠美化工作時應將民間企業的力量納入，建築用地請都發局協調

建商，主動進行綠美化及後續維護管理工作。另外，也可鼓勵建商參

與認養綠美化空地，使整體綠美化工作更加完善。 

（七）為發揮以公帶私的效應，營造全民推動綠美化的氛圍，請各機關率先

針對權管的土地執行綠美化工作。 

（八）善用空汙法及臺中市發展低碳城市自治條例的「碳權抵換」、 「汙染

量抵減」等經濟手段，讓產業界參與認養都市林計畫的種樹。 
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（九）針對臺中幾個空氣汙染物排放量較高的業者，如臺電與中龍鋼鐵等公

司，與其協調設定未來植樹的目標，逐年編列植樹預算與回饋金並落

實執行。 

陸、散 會（中午 12時00分） 
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臺中市政府第 198次市政會議提案摘要表(104年 3月 9日) 

案號 機 關 摘 要 決 議 

墊01 社會局 

為衛生福利部社會及家庭署全額補助本

局104年「建構縣市輔具中心聽覺輔具評

估能力計畫」經費共計新臺幣75萬1,000

元整，辦理先行墊付案，敬請  審議。 

照案通過，依臺中市議

會 100年 4月 26日議事

字第 1000001609號函規

定之議會開會期間及非

開會期間程序辦理。 

 

  


